

Un Alto Jefe Militar Argentino Llegó a Perú

LIMA, Perú, 23 de enero.—El jefe de estado mayor del ejército argentino, general Roberto Viola, llegó esta tarde en visita oficial de 6 días invitado por el ministro de Guerra, general Guillermo Arbulu Galliani.

Viola vino con su esposa Nelida Giorgio y una comitiva militar. Fue recibido por el jefe de estado mayor del ejército peruano, general Pedro Richter Prada.

El jueves próximo se entrevistará con el presidente del Perú, general Francisco Morales Bermúdez, según informó el general Richter.

“En nombre del presidente de la nación argentina traigo un afectuoso saludo a todo el pueblo peruano. Me siento muy emocionado al pisar esta tierra a la cual nos ligan tantos y tan sinceros lazos de amistad”, dijo Viola en el aeropuerto.

Mañana posiblemente se entrevistará con el ministro de guerra después de una conversación con Richter.

“La prensa” comenta hoy la visita de Viola y dice que además vendrán en fecha no anunciada aún, el presidente Jorge Videla, y en la primera semana de marzo el canciller César Guzzetti.

“Las tres se inscriben dentro del consagrado marco de la amistad con los pueblos de Latinoamérica. Pero la visita del general Roberto Viola, por los ribetes castrenses de que se rodea, alcanza en estos momentos singulares una significación muy especial”, dice el diario.

“No es la amistad de las fuerzas armadas de nuestros dos países —añade— una relación confluente a la retórica de las circunstancias, ni alimentada por fortuitos sucesos. Tiene largos antecedentes en la historia. La espada argentina de San Martín nos fundó la patria, y desde entonces nuestras armas se vieron convocadas a una tarea unívoca: cimentar la unidad latinoamericana”.

VISITA DE MILITARES CHILENOS

Por otra parte, una delegación de oficiales de las academias de guerra y politécnica militar de Chile visitó hoy las ruinas incaicas de Machu Picchu, en el departamento del Cuzco, antes de retornar mañana a esta capital.

La delegación está presidida por el director de las academias de guerra del ejército de Chile, coronel Alejandro Medina Lois, e integrada por 27 oficiales alumnos.

El viaje al Cuzco, en el sudeste andino, fue hecho ayer y a su arribo a esa ciudad los militares chilenos fueron recibidos por el jefe del estado mayor de la cuarta región militar, coronel Rómulo Vargas Rodríguez.

Las ruinas de Machu Picchu se encuentran a 70 kilómetros del Cuzco.

EXCELSIOR

Eduardo Viola Visitará Lima

LIMA, 23 de enero. (AFP)—El general Roberto Eduardo Viola, jefe del Estado Mayor del ejército argentino y considerado como el “segundo hombre” del régimen militar de ese país, llegó hoy a Lima, invitado por el ejército peruano, en visita oficial de seis días. El objeto de la visita, según el informe oficial, es el “estrechar los lazos de camaradería y amistad existentes entre los ejércitos y pueblos del Perú y Argentina”.

EL SOL DE MÉXICO

Preocupa a la Argentina el Inusitado Interés de Pinochet por la Antártida

BUENOS AIRES, 23 de enero (EFE).— reciente visita del presidente de Chile general Augusto Pinochet a la zona Antártida, aunque no pudo cruzar el círculo polar, reactualizó en Argentina la conciencia sobre sus propias reivindicaciones en el continente helado.

Cronológicamente, Argentina es el país que ostenta una mayor presencia continuada en la Antártida desde 1904, el record mundial de cercanía geográfica y consecuentemente una conocida labor periódica de rescate cada vez que

naves, aviones o grupos de otro país tienen dificultades en el área.

Argentina mantiene en actividad constante 6 bases en la Antártida con una dotación de 130 hombre. Chile posee sólo 3 bases y es considerada la tercera potencia en esa región en materia científica y exploratoria después de Estados Unidos y la Unión Soviética.

Argentina es uno de los 12 signatarios originales del Tratado Antártico (1959) y reclama como propio el triángulo.

Por la Firme Crecida del río Paraná Evacúan a 5,000 Personas en Argentina

BUENOS AIRES, 23 de enero. (AFP)—Cerca de 5,000 personas han sido desalojadas hasta hoy de las ciudades ribereñas y puertos del litoral argentino, ante la lenta pero implacable crecida del río Paraná.

Abandonaron sus viviendas en 8 puertos del Paraná, sumándose a las que ya han hecho otro tanto en el norte del país.

En otro orden de cosas, se afirmó hoy en la capital argentina que el gobierno militar argentino aplicará se-

veras penas a los evasores fiscales, en un supremo esfuerzo por obtener una cifra récord en la recaudación tributaria.

El rígido esquema económico preparado por el gabinete, propone para 1977 un rígido control del salario obrero, incremento a la pre-

Hoy, otras 1,600 personas sión tributaria y liberalización creciente del mercado interno.

El ministerio de Planeación, dijeron las mismas fuentes, considera incluso la

posibilidad de que personal de las fuerzas armadas acompañen a los inspectores de la Dirección General Impositiva, para asegurarse de una genuina recaudación y evitar las represalias contra los funcionarios.

"En 1977 llegaremos a una cifra histórica de presión tributaria que alcanzará aproximadamente el 20 por ciento del producto bruto interno", declaró recientemente el ministro de Economía, en un programa de televisión.

Al parecer, el equipo gu-

bernamental basa sus optimistas predicciones en el reforzamiento del sector productor de carne y granos, en detrimento del sector industrial, al que se le asigna un papel menor en el proceso, dijeron las fuentes.

EL SOL DE MÉXICO

Inicia Argentina la Búsqueda Submarina de Hidrocarburos

BUENOS AIRES, 23 de enero (Latin).— Con la llegada al país de una gigantesca plataforma submarina de perforación, Argentina inicia la etapa de exploración de petróleo en el mar, en procura de alcanzar el autoabastecimiento del combustible en los próximos años.

La plataforma, construida en Dunkerque (Francia), navega desde ayer en aguas jurisdiccionales argentinas, y tiene previsto arribar el martes a más de 300 kilómetros del puerto de Bahía Blanca, al sur de esta capital.

EXCELSIOR

Argentina Venderá Vino a Colombia

BUENOS AIRES.— Argentina, que figura ya como uno de los principales países exportadores internacionales de vino, venderá este año a Colombia entre 12 y 13 millones de litros.

En 1976 se autorizó el despacho de 21 millones 748 mil 263 hectolitros de vino destinado al consumo. La cifra constituye una marca relativa, ya que el valor más elevado del último quinquenio ascendió a 21 millones 124 mil 37.

El incremento observado es de 2.95 por ciento en relación con 1975, y de 11 si se compara con los valores de 1974, según estimaciones del Instituto Nacional de Vitivinicultura.

Preocupa al Gobierno Argentino la Posibilidad de Huelgas Obreras

(EFE, UPI y AP)

BUENOS AIRES, 24 de enero.- El gobierno argentino advertía con preocupación la posibilidad de que se produzcan movimientos de resistencia contra la aplicación de una ley, que hoy entró en vigencia, que suprime determinadas conquistas laborales en las empresas del sector público.

La ley 21.476 (que deroga "las normas de privilegio de los convenios laborales") eleva el horario de trabajo de 36 a 42 horas semanales, suprime los beneficios de que gozaban los dirigentes sindicales, elimina el sistema de cogestión del sindicato de Luz y Fuerza, y deja sin efecto otras disposiciones parecidas.

El viernes de la semana pasada comenzó a advertirse ya un movimiento de resistencia entre los afiliados a Luz y Fuerza, que se manifestó en el llamado "trabajo a tristeza", lo que supone una sensible caída del rendimiento laboral.

"Precisamente a causa del "trabajo a tristeza" se produjo ese día un corte de energía que privó de luz eléctrica a una dependencia oficial donde se estaba analizando la aplicación de la ley.

El sindicato de Luz y Fuerza, uno de los más poderosos durante el depuesto gobierno de María Estela Perón, reúne a los trabajadores del sector eléctrico, (SERVICIOS ELÉCTRICOS DEL GRAN BUENOS AIRES (SEGBA), compañía italo-argentina de electricidad y agua y energía.

Empresarialmente Luz y Fuerza se regía hasta ahora mediante el régimen de cogestión.

Los diarios de Buenos Aires admitieron hoy la posibilidad de que la aplicación de las restricciones económicas y laborales en las empresas del sector público genere un movimiento huelguístico.

ACTUAR SIN VACILACIONES

Esa alternativa ha sido considerada por el gobierno. El Ministerio del Trabajo recomendó a los interventores militares en las empresas aplicar la ley 21.476 con la máxima cautela.

Pero se supo también que el gobierno está dispuesto a actuar "sin vacilaciones" en cuanto se advierta cualquier deficiencia en los servicios.

En octubre y noviembre del año pasado se produjeron ya los primeros problemas laborales en el sector energético, motivados por la aplicación de una ley que permite al gobierno efectuar despidos para aligerar las abultadas nóminas del sector público.

Aquellos movimientos de resistencia se manifestaron mediante una sensible caída en la productividad y con varios sabotajes en plantas generadoras de energía eléctrica.

La derogación de los "privilegios" laborales de las empresas públicas y la reducción de las plantillas de obreros y empleados responden al propósito del Ministerio de Economía de reducir el déficit del sector.

Esa política está prevista en el presupuesto elaborado para el presente año, que prevé un déficit al cierre del ejercicio equivalente al tres por ciento del producto bruto.

Para llegar a ese balance el ministro de Economía, José Martínez de Hoz, logró reducir los presupuestos presentados inicialmente por los distintos ministerios, las gobernaciones provinciales y las empresas y organismos del Estado.

Tal como fueron presentados en su momento, los distintos programas de gastos sumaban un déficit superior al diez por ciento del producto bruto.

Una de las empresas que en mayor medida se ven afectadas por el criterio de austeri-

dad del ministro Martínez de Hoz es Ferrocarriles Argentinos que en 1976 tuvo una pérdida de dos millones de dólares por día.

Durante el año en curso se levantaron 8 mil kilómetros de vías y se dejarán cesantes a 15 mil agentes de los ferrocarriles aproximadamente.

CONCEDEN EXTRADICION

Por otra parte, un juez uruguayo accedió al pedido de extradición de José María Villone, ex secretario de Prensa durante el gobierno de la presidenta María Estela Martínez de Perón, formulado en diciembre por la justicia argentina, según informes de prensa.

De acuerdo con esas informaciones, fuentes de Montevideo dijeron que el juez uruguayo Daniel Pereyra Manelli concedió la extradición pedida por el juez federal argentino Rafael Sarmiento.

(Pero, según otro despacho de Montevideo, el jefe de policía de la capital uruguaya, coronel Ballestrino, dijo esta tarde que no tenía "ninguna información oficial", y agregó: "sólo puedo decir que Villone continúa detenido en la cárcel central").

Villone fue detenido en agosto pasado a pedido del juez Sarmiento, quien posteriormente pidió su extradición a cuyos efectos dictó prisión preventiva.

Villone está involucrado en una causa por malversación de caudales públicos y defraudaciones cometidas en perjuicio de la agencia oficial argentina de noticias Telam, en relación con la sucursal instalada en Río de Janeiro.

INUNDACIONES

Mientras, a lo largo de más de la mitad de su curso de 4 mil kilómetros seguía desbordado hoy el río Paraná. Por lo menos 10 mil personas han sido evacuadas de sus viviendas y 80 mil cabezas de ganado llevadas a lugares más seguros en tres semanas de inundaciones.

Hasta ahora, sin embargo, no se ha informado de ninguna víctima directamente vinculada con las inundaciones, descritas aquí como las peores en diez años.

Pero se dijo que muchos animales -vacas, caballos, perros, gatos y pollos- han perecido y centenares de hectáreas de cultivos han quedado dañadas.

Varios poblados en Paraguay y el nordeste argentino han quedado aislados, en algunos lugares las aguas eran tan altas que cubrían edificios de dos o tres pisos. En otros lugares sólo sobresalían los techos de las casas.

Las personas evacuadas han sido alojadas en vagones de ferrocarril, iglesias, escuelas y otros edificios públicos, donde el gobierno les ha suministrado alimentos, atención médica y frazadas.

El diario Crónica de Buenos Aires informó que en algunas zonas se temen posibles epidemias, pero fuentes gubernamentales no lo creen.

Según meteorólogos, se presume que la crecida del Paraná seguirá por lo menos un mes más, pero sin tanta seriedad como hasta ahora. Las inundaciones son habituales en la Argentina en los meses de verano debido a las copiosas lluvias.

La Política Laboral de Videla Podría Derivar en Caos Económico

BUENOS AIRES, 24 de enero (EFE, LATIN).— El gobierno argentino admitió hoy la posibilidad de que la aplicación de las restricciones económicas y laborales en las empresas del sector público genere un movimiento huelguístico que pondría en crisis la ya endeble economía del país.

La ley 21.476 (que deroga "las normas de privilegio de los convenios laborales") eleva el horario de trabajo de 36 a 42 horas semanales, suprime los beneficios de que gozaban los dirigentes sindicales, elimina el sistema de congestión del Sindicato de Luz y Fuerza, y deja sin efecto otras disposiciones parecidas.

El viernes de la semana pasada comenzó a advertirse ya un movimiento de resistencia entre los trabajadores de Luz y Fuerza, que se manifestó en el llamado "trabajo de desgano", lo que supone una sensible caída del rendimiento laboral.

Precisamente a causa del "trabajo desgano" se produjo ese día un corte de energía que privó de luz eléctrica a una dependencia oficial donde se estaba analizando la aplicación de la ley.

El Sindicato de Luz y Fuerza, uno de los más po-

derosos durante el depuesto gobierno de María Estela Perón, reúne a los trabajadores del sector eléctrico, (Servicios Eléctricos del Gran Buenos Aires "SEGBA", Compañía Italo-Argentina de Electricidad y Agua y Energía).

Empresarialmente "SEGBA" se regía hasta ahora mediante el régimen de cogestión.

Los diarios de Buenos Aires admitieron hoy la posibilidad de que se genere un nuevo movimiento huelguístico del sector.

Fuentes gremiales interpretan su reacción como una punta de lanza, no sólo en su propia defensa sino de otros gremios estatales.

Sobre ellos pende, además, la amenaza de desocupación, cuando para cumplir con un ajustado presupuesto el gobierno decida despidos para reducir el plantel de sus empleados.

En Montevideo el exsecretario de Prensa del derrocado gobierno de María Estela Perón, en Argentina, José María Villone, permanece detenido a la espera de una resolución de la justicia uruguaya respecto al pedido de extradición solicitado por ese país, según se anunció oficialmente.

EXCELSIOR

Aumentaron a 10,000 los Desalojados por el Desbordamiento del Paraná, en Argentina

BUENOS AIRES, 24 de enero (AP y Latin).—Hasta ahora, más de diez mil personas han sido desalojadas de sus viviendas y 80,000 cabezas de ganado llevadas a lugares más seguros, como consecuencia de las inundaciones causadas por el desborde del río Paraná.

Sin embargo, no se ha informado de ninguna víctima directamente vinculada con las inundaciones, descritas por las autoridades argentinas como las peores de los últimos diez años.

Existen, si, cuantiosos daños materiales. Cientos de animales han perecido y miles de hectáreas de cultivo han quedado afectadas por las aguas del Paraná, desbordado a lo largo de la mitad de su curso de 4,000 kilómetros.

Varios pobladores en Paraguay y en el nordeste argentino han quedado aislados. En algunos lugares el nivel de las aguas fue tan alto que cubrió edificios de dos o tres pisos. En otros sitios sólo sobresalían los techos de las casas.

Las personas desalojadas han sido colocadas en vagones de ferrocarril, iglesias, escuelas y otros edificios públicos, donde el gobierno les ha suministrado alimentos, atención médica y frazadas.

El diario "Crónica", de

Buenos Aires, informó que en algunas zonas se temen epidemias, pero fuentes gubernamentales descartan tal posibilidad.

Los daños causados por las inundaciones aún no han sido calculados, pero la semana pasada la secretaria de Agricultura señaló que el fenómeno natural originara una merma en la cosecha de trigo del actual ciclo.

Aun así, la secretaria informó que se espera una cosecha récord de 11.7 millones de toneladas, 3.1 millones más que en 1975, pero alrededor de 700,000 toneladas menos de lo previsto originalmente.

TRABAJO A DESGANO

En otro orden de cosas, los obreros y empleados de las empresas de electricidad de Buenos Aires reanudaron hoy el "trabajo a desgano", en protesta contra las medidas gubernamentales que eliminaron diversos beneficios laborales y aumentaron el horario de trabajo en 20 por ciento.

La reacción obrera, por ahora moderada, surgió en momentos en que la situación de abastecimiento de energía eléctrica en la ciudad y alrededores es precaria, debido a fallas en los equipos generadores.

EXCELSIOR

Aceptó Uruguay la Extradición de un Argentino Detenido

MONTEVIDEO, 24 de enero. (AP).—Un juez uruguayo accedió al pedido de extradición formulado por la justicia argentina, en perjuicio del ex secretario de Prensa y Difusión del gobierno peronista, José María Villone, actualmente detenido en Montevideo.

Según fuentes judiciales de esta capital, la sentencia en favor de la solicitud argentina fue dictada a fines de diciembre pasado.

La decisión, sin embargo, no implica una resolución definitiva sobre el caso, por cuanto queda aún el derecho de apelación.

Villone está acusado en su país de haber incurrido en irregularidades administrativas en el desempeño de su labor como secretario de Prensa y Difusión de los gobiernos de Juan Domingo Perón y de su viuda, María Estela Martínez de Perón.

El ex funcionario llegó a Montevideo unos días antes del golpe de estado que derrocó a la Presidenta Perón, el 24 de marzo de 1976. Semanas después se presentó a las autoridades uruguayas solicitando ser amparado por el derecho de asilo. Desde entonces está detenido en dependencias policiales de Montevideo, en espera de una decisión final de la justicia uruguaya sobre la petición de extradición de la justicia argentina.

EXCELSIOR

EXCELSIOR

Comentario Insólito

Borges y La Pasionaria

POR JORGE CALVIMONTES

BORGES, a pesar de su proclamada y progresiva invidencia es, probablemente, tenaz y cotidiano escudriñador de los espejos incrustados en alguno de los muros de su solitaria y gris residencia otoñal. Allí se ha debido reflejar, muchas veces, su imagen desproporcionada por la lente de aumento de una egolátrica veneración. La ceguera de sus ojos y la de su espíritu no le impidieron emular la actitud del mítico Narciso.

Para Borges no ha sido espejo de su rostro la superficie clara de un arroyo cristalino, sino los terríficos y sombríos acarreo sanguinolentos de una tromba empantanada en las arenas movedizas de Videla y Pinochet.

Allí estuvo encontrándose; el deleite de su íngénita identificación con el descaro y la arbitrariedad, no le ha permitido percatarse de esa difusa medianía intrínseca al modo de ser de la impostura, aquella desesperada de brillar, no importa dónde ni cómo se origine la flama.

Ahora aparece otra vez, de nuevo se deja oír, y arremete contra quienes, tal vez por descuido o, simplemente, por el convencimiento de su escasa significación política no lo tomaron en cuenta para distinguirlo con una presea internacional.



SEGUN él, la institución del Premio Nobel sólo distingue a los mediocres y qué mediocres son todos los premios Nobel de literatura. La afirmación es desesperada, tiene el resplandor efímero del ocaso. Borges, a tiempo de apagarse, pretende lapidar a las figuras oficiales de la "grandeza literaria". Borges, clásico e inteligente impostor, una sola vez ha sido auténtico: cuando se decidió a compartir la grandeza de los dictadores, encaramados en el dolor y las privaciones de los pueblos del cono sur.

La Pasionaria, voz heroica de la España combatiente, habla ahora. Su acento fuerte todavía, pero notoriamente languidecido, como si el peso de ocho décadas de edad y más de treinta años de ostracismo, hubiesen enraizado fibrillas conciliatorias en el tronco de su vieja pasión revolucionaria, corre ahora como el arroyo de aguas serenas, pero de profundo cauce. ¡Tanto llueve y se lava la corteza de la Tierra!, se deslie el color del tiempo o se hacen surcos en la superficie lisa de los maderos jóvenes.

TAL vez no sea el caso de Dolores Ibaruri, tampoco es el de su pueblo. A su hora y cuando era necesario, su voz supo decir: "No pasarán..." Hoy se le escucha afirmar "Juan Carlos no estorba". Es cierto, la época es distinta, diferente la jornada. Como ella misma lo ve: "los geranios están cubiertos de nieve", acaso haya razón para admitir un circunstancial y escarchado rocío de reformismos cubriendo los claveles de la República.

A pesar de una posible democratización de España, la noche treintañera no ha disipado aún sus sombras. Tal vez por eso, Lister se aleja de Carrillo; ¿está bien cuestionarse con la línea socialdemócrata del socialismo europeo?, ¿será legítimo encontrar similitudes entre el eurocomunismo y otros ismos? La Pasionaria, simplemente, desecha esa posibilidad, a ella le interesa el fin, la meta. Tal parece, ella ha de volver a Madrid, Santiago ha vuelto, ¿Volverá la República?



VOCES ambas, las de Borges y La Pasionaria, expresan una autenticidad irrecusable. Cuique suum habrían dicho los romanos, a cada cual lo suyo, parafraseando nosotros. Nadie puede ser menos, ni más, de cómo se perfiló su figura y eso, vulgo, "hasta la sepultura". ¿Cómo esperar de Borges sino la disminuida y mecánica imitación de Eróstrato? Este último insertó su egolatría en las páginas de la historia cuando incendió el templo de Artemisa en Efeso.

Borges, en su afán de notoriedad, trata de arrojar sombras sobre el mismo templo, de por sí opaco, donde él estuvo salmodiando la medianía laudatoria del acólito. Tarde viene a invocar el misterio evangélico y no pudiendo hacerse apocalíptico, retorna a la catástrofe del despecho.

La Pasionaria, en cambio, opuesta similitud, enciende otra vez su voz, y, aun cuando ésta no sea fervoroso coraje fortaleciendo la vanguardia de pechos combatientes, viene a unimismarse con la ruta del regreso. "He de volver a España —dice— no importa si ello significa un retorno a las cárceles". "Hasta pronto en Madrid", repite la octogenaria. Su figura desgarrada, sus ojos todavía llenos de luz y su cabellera blanca, acompañarán, sin duda, un largo trecho a los viejos y nuevos caminantes.

Un yambo de autenticidades. La una minúscula, la otra grande, tan diametralmente opuestas.

Continúan el Trabajo a Desgano los Electricistas de Buenos Aires

(IPS, PL y AP)

BUENOS AIRES, 21 de enero.— Continuaban notándose esta mañana en las empresas eléctricas signos del trabajo "a tristeza", luego de conocerse en forma oficial las primeras de las modificaciones introducidas en el régimen de trabajo de los empleados estatales.

Hoy no se publicaron nuevas medidas, pero en cambio eran comentadas las difundidas ayer a través de comunicados redactados por el ministro de Trabajo, General de Brigada Horacio Tomás Liendo, y el secretario de Energía Guillermo Zubarán, en sucesivas reuniones celebrada en la sede de la cartera laboral.

Esos comunicados fueron publicados ayer en todas las empresas eléctricas, esto es Servicios Eléctricos del Gran Buenos Aires, Compañía Italo Argentina de Electricidad, Agua y Energía Eléctrica e Hércnor. En síntesis, las medidas puestas en vigencia son las siguientes:

Aumento de la jornada de trabajo, de modo que se pasa de 35 o 36 horas semanales a 42, compensándose monetariamente la diferencia.

Modificación del régimen vigente para vacaciones, adecuándolo a las normas establecidas en la ley de contrato de trabajo.

Anulación de todas las comisiones de autogestión y cogestión.

Adaptación de los regímenes de licencias y permisos por enfermedad, maternidad, permisos especiales por exámenes y por servicio militar a las especificaciones contenidas en la mencionada ley.

Anulación en forma absoluta y completa de las licencias y permisos gremiales con y sin goce de sueldo.

Modificación del régimen de francos compensatorios y de los montos indemnizatorios, asimilándolos a lo establecido por la ley de contrato de trabajo.

Actualización de acuerdo con la depreciación monetaria (indexación) de los montos adeudados por el personal correspondiente a créditos otorgados por la empresa.

Pudo establecerse que especialmente esta última medida despertó preocupación entre los trabajadores, que para el caso de que la indexación se aplique con carácter retroactivo —lo cual no está aclarado en el comunicado respectivo— las sumas a pagar alcanzarían cifras exorbitantes.

Mientras tanto, y a pesar de que como ya se señaló se trabaja "a tristeza" en amplios sectores de las empresas involucradas, no se detectó que los gremios o las comisiones internas hayan puesto en marcha medidas de acción directa.

En cambio, se supo que las comisiones internas del gremio de Luz y Fuerza han solicitado audiencias al ministerio de Trabajo y a la intervención en la Confederación General del Trabajo, para plantear su disconformidad con las modificaciones impuestas.

AUMENTO DE LAS TARIFAS

Por otra parte, el gobierno incrementó en 5 por ciento las tarifas por provisión de energía eléctrica.

Los aumentos, se informó oficialmente, rigen desde el primero de enero y serán aplicados sobre las facturas que abona el consumidor.

El incremento de las tarifas de los servicios públicos fue una de las principales causas del récord inflacionario (347.5 por ciento) registrado durante 1976.

Con el argumento de eliminar el déficit fiscal y sanear la administración pública, durante las empresas estatales fueron facultadas para dictar aumentos mensuales automáticos en su cuadro tarifario.

Agua y Energía Eléctrica,

Gas del Estado, Obras Sanitarias y la empresa estatal de comunicaciones aplicaron un aumento acumulativo mensual del 15 por ciento.

De esta manera, a lo largo de 1976 el incremento general de las tarifas de empresas estatales alcanzó el 359.4 por ciento.

Gas del Estado las elevó en 985 por ciento, Agua y Energía Eléctrica en 749.1, Ferrocarriles Argentinos en 464.3 y Obras Sanitarias en 236 por ciento.

BOMBAZOS Y GUERRILLEROS MUERTOS

Por otra parte, dos mujeres y un policía murieron por explosiones de bombas en las últimas 24 horas, dijeron fuentes de seguridad. Por su parte, el ejército informó que 7 guerrilleros fueron abatidos en dos tiroteos con militares y policías.

Una de las bombas fue colocada hoy por una pareja de guerrilleros frente a una comisaría en Rosario, a unos 300 kilómetros al norte de Buenos Aires, dijeron los informantes. Una de las mujeres y el policía murieron en ese atentado.

El ejército dijo hoy que en esa ciudad murieron seis guerrilleros el domingo en un tiroteo con fuerzas de seguridad.

En La Plata, a 50 kilómetros al sur de aquí, un insurgente fue abatido hoy al resistirse a balazos a la orden de detención de soldados y policías que realizaban un control de personas.

Fuentes policiales dijeron que no hubo víctimas entre los efectivos de seguridad y que dos compañeros de la víctima que participaron en el tiroteo huyeron.

Fuentes de seguridad dijeron que esta mañana el centro de Rosario fue sacudido por la explosión de una bomba. Añadieron que la mujer y el policía conversaban frente a la comisaría y murieron al estallar el artefacto.

Catalogan Como "Subversivos" los Derechos Obreros en Argentina

BUENOS AIRES, 25 de enero (AFP, Latin).— Un alto funcionario del gobierno argentino advirtió hoy que cualquier brote de resistencia obrera en las empresas de electricidad "estará vinculado a la subversión", según se publicó aquí.

El secretario de energía de la nación, Guillermo Zubarán formuló ese juicio al reanudarse ayer el llamado "trabajo a desgano" en las empresas eléctricas, en protesta contra una ley gubernamental que

quita diversos beneficios a los trabajadores estatales.

El conflicto puede implicar a centenares de miles de burócratas por las nuevas disposiciones que aumentan la semana laboral de 35 a 42 horas; hacen desaparecer los derechos de los obreros a controlar el ingreso de nuevos empleados, las indemnizaciones especiales y el sistema de becas.

Zubarán dijo que "no existen motivos para que en las empresas

eléctricas se produzcan movimientos de fuerza, por cuanto las condiciones de trabajo que regirán desde el primero de febrero fueron ajustadas a la Ley del Contrato de Trabajo".

La ley, sancionada por la junta militar regirá para todas las empresas del Estado, pero en las primeras que se aplicó fue en las empresas del sector eléctrico, cuyos trabajadores están afiliados al poderoso sindicato de Luz y Fuerza,

EXCELSIOR

Una Mujer Muerta y un Policía Herido

Sigue de la página tres

granada arrojada por un guerrillero urbano que huía de elementos policiacos.

En La Plata, una patrulla militar se enfrentó a cuatro irregulares en los suburbios, en un tiroteo que duró varios minutos y culminó con la muerte de uno de los guerrilleros y la huida de los otros tres.

Se supo también que en

esa ciudad, un grupo desconocido colocó un artefacto explosivo en el domicilio de un ejecutivo de una empresa siderúrgica, y que la explosión hirió a una niña de siete años.

Con las recientes muertes, la ola de violencia política ha causado 95 muertes en lo que va del año, contra 1,480 que murieron en 1976.

Los seis guerrilleros muertos, dijo el ejército, viajaban en un automóvil la madrugada del domingo, y desoyeron una orden para detenerse. Fueron abatidos a balazos por efectivos militares.

En el auto, las fuerzas de seguridad encontraron doce granadas de mano y 20 kilos de explosivos. Las autoridades dijeron que se realizan activas diligencias para identificar a los extremistas muertos.

La granada arrojada ayer por un guerrillero en Buenos Aires causó la muerte de una turista española. Las otras tres lesionadas son dos argentinas y una española, todas ellas parroquianas en un bar que se incendió después de la explosión del artefacto.

Minutos antes, en esa misma zona, presuntos guerrilleros arrojaron granadas contra dos autobuses, sin que hubiera lesionados en esos incidentes.

EL SOL DE MÉXICO

Convocan a Boicotear al Régimen Argentino

"Represión Inimaginable"

La filial México de la Comisión Argentina por los Derechos Humanos convocó a las organizaciones internacionales y a los países democráticos a imponer un boicot político, diplomático, comercial y tecnológico al gobierno militar de Rafael Videla, en tanto no sean restaurados con plena vigencia los derechos humanos.

Igualmente solicitaron a la opinión pública internacional el cuestionamiento de la permanencia de la República Argentina en el seno de la OEA, hasta que se implante un sistema de legalidad conforme a los principios generales del derecho.

En el curso de la primera jornada de denuncia y solidaridad con el pueblo argentino, se pidió a las distintas comisiones internacionales por la vigencia de los derechos del hombre, la eliminación inmediata del secuestro, la tortura y el asesinato sistemático, como forma institucional de represión.

Previamente se había denunciado que la represión en la Argentina ha llegado a límites inimaginables, y se revelaron ciertos tipos de torturas como los siguientes:

+ Se utilizan sierras para dividir los dedos de las manos y de los pies hasta la muñeca y el tobillo, terminando con la mutilación completa de los dedos.

+ Asimismo se realizan falsas operaciones, extirpando los órganos de los rehenes; otros detenidos fueron mordidos en diversas partes del cuerpo por perros amaestrados; introducen cuchillos en las vaginas de las secuestradas hasta lograr desgarrar sus órganos genitales, para provocarles la muerte por hemorragia; a los hombres se les estaquea, ensañándose con sus órganos genitales.

Carlos González Gartland, secretario general de la filial México de la Comisión Argentina por los Derechos Humanos, señaló que estas operaciones se llevan a cabo en campos de concentración militares o policiales; y entre ellos citó el Campo de Mayo, regimiento 3 de Infantería de La Tablada, regimiento 7 de La Plata, Buque Granaderos, Comando del 1er. Cuerpo del Ejército, Escuela de Mecánica de la Armada, Campo de la Ribera en Córdoba y a veces en casas improvisadas.

Dio a conocer también que la represión en el campo de la cultura y de la educación ha alcanzado particular gravedad, y apuntó que han sido secuestrados los escritores Haroldo Conti, Miguel Angel Bustos, Carlos Pérez, Antonio Di Benedetto, así como el cineasta Raymundo Gleyser, director del filme México Insurgente.

Comentó que todos los órganos de prensa o cualquier medio de difusión están sujetos a la censura que se ejerce a través de la sección de prensa y difusión de la nación, cumpliendo las funciones de censor el capitán de navío Corti.

El rector de la Universidad Nacional de Buenos Aires, Rodolfo Puiggrós, sostuvo que la represión ha sido más fuerte, sin lugar a dudas, con la prensa escrita, no tanto la radial o televisiva, puesto que casi todas las emisoras —de una y otra— están dirigidas y administradas por autoridades estatales, sometidas a la intervención militar.

EL SOL DE MÉXICO

ARGENTINA

¿UNA EXCEPCION?

Por Alvaro BRIONES

Acontecimientos recientes y los comentarios de ciertas agencias noticiosas internacionales han tendido a dejar la impresión de que la situación argentina —por la mantención de algunas organizaciones sindicales y un pretendido liberalismo del general Videla en relación a otros sectores militares— sería diferente de aquella vigente en el resto de los países del Cono Sur. Veamos si es cierto.

El proyecto económico de esas otras dictaduras ha requerido, para su realización, de una primera fase consistente en el desarrollo de ciertas condiciones previas, que han dado forma a una política económica que ya es característica. Entre las medidas contempladas resaltan por su importancia las relativas a lograr la centralización de los capitales en las grandes empresas y asociaciones financieras privadas creadas para ese efecto. Este procedimiento involucra la privatización de la mayor parte de los capitales estatales y la creación de condiciones de quiebra o paro forzado en las pequeñas empresas en que se encuentra disperso el capital no controlado hasta ese instante por los promotores del proyecto.

Un segundo tipo de medidas se relaciona con la estabilidad económica, imprescindible para la incorporación efectiva del capital extranjero. Para lograr este objetivo se han aplicado de manera casi irrestricta las recetas de Milton Friedman, según las cuales el único origen de la inflación radica en el aumento de la cantidad de dinero circulante más que proporcionalmente a la disponibilidad de bienes y servicios. Por ello la política antiinflacionaria se orienta a la disminución de la cantidad y velocidad

de circulación del dinero y en términos concretos —puesto que las correas terminan saliendo siempre del mismo cuero— se ha traducido en una disminución violenta de los ingresos de los trabajadores. Por otra parte, fieles a los planteamientos monetaristas de Friedman (que en materia económica son los que más se acercan a la obra de Esopo), el contexto en que estas medidas se han aplicado ha sido el de la libertad de precios más amplia que se ha podido alcanzar. Como resulta fácil de comprender, estos aspectos de la política económica general no pueden materializarse sino sobre la base de una represión absoluta sobre el movimiento obrero.

Finalmente, un tercer grupo importante de medidas se concentra en la provisión de comodidades al capital extranjero. Entre ellas autorización para la remisión de mayores ganancias a las casas matrices, menos control sobre la incorporación y uso de capitales y tecnología, y más garantías de seguridad sobre la base de indemnizar o devolver a sus antiguos propietarios las empresas extranjeras que hubieran sido antes expropiadas.

¿Son estas medidas sustancialmente diferentes de las aplicadas por la Junta Militar argentina? La respuesta, sin lugar a dudas, es negativa y para probarlo basta mostrar algunos antecedentes: por definición del plan económico enunciado apenas un mes después del golpe militar, se estableció la necesidad de privatizar las empresas estatales; a partir de entonces han aumentado también las quiebras comerciales; la liberación de precios (Decreto No. 29) significó durante 1976 un aumento de és-

Argentina ¿Una Excepción?

Viene de la Página 4

tos en un 347.5% según datos oficiales, en tanto que los salarios reales aumentaron sólo en 153.9%, lo que significa en términos reales que disminuyeron aproximadamente a la mitad; se suspendió el derecho de huelga y se intervinieron la mayoría de los sindicatos; se indemnizó a Shell, Italo Argentina, Siemens, Esso e ITT, que habían sido nacionalizadas antes del golpe y se está modificando la Ley de Inversiones Extranjeras para hacerla más benévola al capital foráneo.

En otro plano se debe constatar que, efectivamente, se ha mantenido un reducido número de organizaciones sindicales en los casos en que ellas parecían inofensivas, aunque quedaron igualmente sometidas al régimen de prohibiciones en materia laboral, lo que también ha ocurrido en el Chile de Pinochet. Pero, como en éste, cuando de tales organizaciones han surgido planteamientos siquiera tibiamente críticos, ellas han sido "puestas en su lugar" por la vía de la intervención y la represión a sus dirigentes.

Finalmente las divergencias en el seno de las Fuerzas armadas no hacen más que expresar las contradicciones entre los sectores definitivamente fascistas, en un estricto sentido ideológico (representados fundamentalmente por la tendencia mayoritaria en la Fuerza Aérea), y los que encabeza por ahora Videla, representantes de los intereses de los mismos grupos que en el pasado prohicieron el desarrollo del nazifascismo europeo, pero que ahora se expresan a través de formas diferentes, apropiadas a la realidad latinoamericana actual: las formas del fascismo dependiente.

En consecuencia, no se puede sino concluir que las apreciaciones relativas a una diferenciación significativa entre el régimen de Videla y sus congéneres del Cono Sur, es, lamentablemente, errónea. Sin embargo constatarlo no es totalmente negativo: significa que la solución allí es la misma que en los otros casos y que los pueblos de todas esas naciones, unidos, podrán alcanzarla más fácilmente.

EL DÍA

La OTAN Pretende Extender su Influencia en el Atlántico Sur

La Denuncia fue Hecha por el Premio Nobel de la Paz, Sean MacBride

(IPS y AFP)

LISBOA, 24 de enero.— Sean MacBride, Premio Nobel de la Paz, alto comisionado de las Naciones Unidas en Namibia y adjunto del secretario general de la ONU, denunció en esta capital el proyecto de alargar la OTAN (Organización del Tratado del Atlántico Norte) hacia el Atlántico Sur.

El plan de los "halcones" de la OTAN, según el alto dignatario internacional, sería la formación de un bloque austral constituido por Brasil, África del Sur, Argentina, Chile y Uruguay. No obstante, el Premio Nobel manifestó su esperanza en que tal proyecto no se concrete pues para ello debería contar con el apoyo, planificación y ejecución de los Estados Unidos, y éste ha mostrado su intención de cambiar la política seguida hasta ahora.

Según MacBride, la razón de la formación del Pacto Atlántico Sur sería principalmente "la liberación de las colonias portuguesas, que trajo un enorme cambio en la estrategia política en África, debilitándose considerablemente las posiciones de los regímenes racistas de Vorster y Smith". La independencia de las antiguas posesiones portuguesas de ultramar fue calificada por MacBride como "el acontecimiento más importante de este siglo".

La participación de los países del cono sur americano sería posible debido a los regímenes de ultraderecha que los gobiernan en la actualidad, y que mantienen relaciones privi-

legiadas tanto con Estados Unidos como con Salisbury y Pretoria.

Por su parte, el subsecretario general de la Organización de Solidaridad con los Pueblos Africasiáticos (OSPAA), el irakí Hussein Abdul Razaq, señaló sobre el particular que "Pretoria y Washington harían bien en estudiar más profundamente las razones de la derrota del imperialismo norteamericano en Indochina, reflexionando sobre el fracaso de la tentativa de imponer un régimen fantoche a pesar de la presencia (sólo en Vietnam), de 650 mil soldados americanos".

Las declaraciones de ambos personeros se produjeron al finalizar en esta capital la conferencia preparatoria de la Conferencia Mundial Contra el "Apartheid" y el Racismo, que deberá realizarse en Lisboa entre los días 16 y 19 de junio del año en curso.

EL DIA

Multitudinaria Respuesta a la Violencia en España

3 Ayer Alrededor de 5 Millones de actividades.— Se Elevó a 5 el Número de Firmantes. La Comisión Democrática Lanzó un Nuevo Programa. Los Centros de la UGT Fueron Asaltadas

Adopción de las medidas necesarias para desarticular a los grupos terroristas que han venido actuando impunemente hasta culminar en los vandálicos actos que se denuncian" y "piden la inmediata expulsión de súbditos de otros países profesionales del terrorismo, la investigación del origen de los fondos que se manejan para que proliferen estos grupos terroristas y el procesamiento de cuantos están incitando al desorden y al crimen".

Los firmantes "apelan al sentido cívico de las fuerzas políticas sociales de España, a fin de que se evite cualquier clase de acciones en la calle que puedan servir de pretexto a los grupos terroristas que quieren impedir el cambio democrático, así como que los representantes del orden terminen con los excesos represivos que contribuyen a la escalada de la violencia".

Finalmente, los dirigentes de la oposición "estiman indispensable que se aceleren y concluyan positivamente las negociaciones entre el gobierno y las fuerzas democráticas a fin de que se restablezca el clima de serenidad necesario para el ejercicio de las libertades y la consecución de la democracia".

"PRE-ARGENTINIZACION"

La ola terrorista que sacude a España fue calificada de "clima horroroso de pre-argentización" por Ruiz Giménez.

La alarma de los medios políticos que compararon lo que está ocurriendo en España con el proceso vivido en la Argentina, alcanzó su punto culminante anoche, con el ataque a los abogados comunistas.

EXCELSIOR



EL ARGENTINO Jorge Cesarsky, de 49 años, fue arrestado anteayer por la policía española en relación con el asesinato de un estudiante durante una manifestación en Madrid el domingo pasado. Cesarsky reside en España desde hace 10 años. (AP)



En Madrid la policía detuvo a Jorge Cesarsky, de nacionalidad argentina, en relación con el asesinato del estudiante Arturo Ruiz, durante la manifestación que exigía amnistía para los presos políticos.

Paros en Toda España por la ola de Criminalidad

Regis Debray

Entre los miembros de la delegación del Partido Socialista Francés que visita nuestro país, llegó Regis Debray, notorio por sus escritos sobre América Latina y, sobre todo, por su participación —ciertamente fugaz— en el grupo guerrillero que encabezara, hace unos años, Ernesto "Che" Guevara en Bolivia. Los cambios físicos observados en él por los reporteros, parecen corresponderse con los operados en sus posiciones políticas. El joven francés que en un tiempo pareció querer emular la actitud militante de André Malraux se ha convertido en un tranquilo cuadro socialdemócrata, partidario, ya no del guerrillerismo, sino de las vías institucionales para la conquista de la democracia.

Se puede decir que Debray ha madurado y que asimiló la dura lección de Bolivia. Nadie le negará razón cuando dice que un grupo guerrillero que no cuenta con el respaldo de la población carece de efectividad. Más —y esto ya no lo dijo Debray—

si se piensa en esos supuestos guerrilleros que no actúan precisamente al margen de la población, sino en su contra, sin que hayan nunca expuesto algo que merezca llamarse idea política o idea a secas. Empero, el llamado de Debray a luchar por las vías institucionales contra el fascismo ha de matizarse sin falta al considerar si ello es factible para pueblos como el chileno o el argentino. El adiós a las armas de Debray no debiera hacerlo olvidar los casos en que su empleo es legítimo y aun aconsejable.

Las huelgas sobrevinieron en momentos en que los estudiantes y la policía volvieron a enfrentarse por tercer día consecutivo.

Entre los 7 muertos que han resultado desde el domingo, se cuentan los 2 estudiantes mencionados. Uno de ellos fue asesinado el domingo por elementos de extrema derecha y el otro, una mujer de 20 años, murió ayer cuando la policía la alcanzó en la cara con una bomba de humo.

El presidente del gobierno, Adolfo Suárez, sostuvo sesiones de emergencia con sus principales ministros. La policía dijo que 60 personas han sido arrestadas como sospechosos en el aumento de la violencia que ha planteado al gobierno su peor crisis en el periodo posterior a la dictadura franquista.

Entre los detenidos figuran los argentinos Hugo Luis Gaitto y Julio Podernera, presuntos miembros de la triple "A", (Alianza Anticomunista Argentina), organización terrorista de extrema derecha conocida por sus múltiples crímenes en ese país.



ESCENA DE VIOLENCIA entre la policía y los partidarios de los equipos, en el curso de un partido en Rosario, un centro industrial argentino y sub sede del Campeonato Mundial, el año próximo. (Fotografía de Diego Goldberg, de la agencia Sygma)



LA "HINCHADA" EXPLOTA en júbilo durante un juego en el estadio de Mar del Plata, famoso balneario turístico, donde se efectuarán varios partidos de la Copa del Mundo. (Fotografía de Diego Goldberg, de la agencia Sygma)



El Fútbol Argentino: más que un Deporte, una Pasión

BUENOS AIRES, enero. (Agencia Sygma, exclusivo para EXCELSIOR)—El fútbol es para Argentina lo que la corrida de toros es para España, o el basquetbol para Norteamérica: más que un deporte, una pasión. Desde muy pequeños, los argentinos patean el balón. Conocen el nombre y la posición de todos los jugadores de los grandes equipos e idolatran a algunos delanteros o porteros, cuya gloria es tan importante como la de un Perón o una Evita. País de lengua española, en el

que el 80% de los habitantes son de origen italiano, Argentina ha luchado y obtenido el honor de recibir en junio de 1978 a los campeones del mundo.

Con ese objeto, ha renovado o hecho construir estadios gigantescos —para los extranjeros— pero a la medida del entusiasmo de su población por el deporte. Al pie de la Cordillera de los Andes, Mendoza —conocida por sus vinos— construye actualmente un estadio para 50,000 espectadores, de los cuales, la mitad estará sentada. En Mar del Plata, que se enorgullece de ser la estación balnearia más grande de América del Sur, con un casino que posee 114 ruletas, un estadio de 45,000 plazas está terminando de ser construido. En Córdoba, centro histó-

rico del mundo entero para las clasificaciones en cuarto de finales y disputar a Alemania la copa que ganó el año pasado. Pero Buenos Aires, la capital, con 9 millones de habitantes, y Rosario, primer centro industrial de un país de vocación esencialmente agrícola, pondrán también a disposición de ese encuentro de gigantes, tres estadios renovados.

Algunas cifras dan rápidamente una idea de la importancia que ese deporte puede tener en el mundo: 3,000 periodistas, representando a más de 270 compañías de prensa, informarán al mundo de esos encuentros. Y muchos centenares de millares de espectadores llegados del mundo entero, son esperados.



El Fútbol Argentino: más que un Deporte, una Pasión

igue de la página

lencia. Desde hace muchos años, Argentina es presa de violentas querellas intestinas. La Junta Militar que, dirigida por el general Videla, tomó el poder en 1976, no ha logrado establecer ni siquiera una apariencia de orden en el país. Más de 3.000 asesinados, secuestros y desapariciones han enlutado a 1976. Y desde el 10.

de enero de 1977, se cuentan ya 40 muertos. Las aglomeraciones que provocará la undécima Copa del Mundo serán, por supuesto, fáciles blancos para los guerrilleros cubanos montoneros. El ejército, por tanto, deberá organizar una seguridad masiva en el exterior de los estadios. Pero también los interiores deberán ser cuidadosamente vigila-

dos. Esta vez no se tratará de dominar ciertas pasiones políticas, sino de controlar las asombrosas manifestaciones, las exaltaciones de los "aficionados", los locos del fútbol. No es raro ver auténticas hordas de espectadores invadir tumultuosamente el césped para protestar contra la decisión de un árbitro, a que amenazan con linchar y el cual, a ve-

ces, sale sano y salvo, pero algunos espectadores, atrapados en la tormenta, terminan en el hospital. Por poco que dos equipos célebres se disputen un match, sus fanáticos invaden también el campo y tratan de igualar el marcador a puñetazos. Hace dos años, al finalizar uno, recogieron a 15 muertos dentro del campo.

Desafían a Videla 5,000 Electricistas

Peligro de Paro de Empleados del Área Estatal, en Apoyo

BUENOS AIRES, 26 de enero. (AP, AFP, Latin-Reuters)—Unos cinco mil trabajadores de empresas energéticas de Buenos Aires protestaron hoy en las calles contra una ley gubernamental que derogó varias conquistas laborales que habían obtenido durante el derrocado régimen peronista, y el gobierno militar anunció que sancionará a los gremios que tomen medidas de fuerza además de autorizar nuevos incrementos de precios para la leche, el pan, la electricidad y el gas.

Esta es la segunda ronda de aumentos en un mes.

La reacción obrera a la ley gubernamental que cancela diversos beneficios económicos y sociales a los trabajadores estatales, se extendió hoy a tres importantes ciudades argentinas, en tanto que el poderoso sindicato de Luz y Fuerza se declaró en estado de emergencia.

Dirigentes de 39 secciones de ese gremio sostuvieron esta mañana una reunión urgente para analizar la marcha del conflicto, luego que el gobierno decidió aplicar desde el lunes una ley que deroga cláusulas laborales en los convenios que rigen para los trabajadores de las empresas energéticas.

Hasta ahora, la protesta obrera se limitó a la manifestación y a lo que se denomina "trabajo en desgano", pero fuentes gubernamentales temen que puedan ocurrir acciones de fuerza de mayor envergadura.

Voceros sindicales dijeron hoy que la oposición de los trabajadores a la ley se extendió a las ciudades de Córdoba, Rosario y Corrientes, las dos primeras de gran concentración industrial.

El secretario de Energía de la nación, Guillermo Zubarán, dijo ayer que cualquier medida de fuerza en las empresas de electricidad "estará vinculada a la subversión".

Ahora la amenaza de sanciones y su probable aplicación podría acelerar, a juicio de algunos observadores, la generalización del diferendo en toda el área estatal, cuyos trabajadores se harían solidarios con sus compañeros de electricidad.

En tanto, llegó una misión de cuatro personas del Fondo Monetario Internacional (F.M.I.) para supervisar los planes económicos del gobierno para 1977. El jefe de la misión Marcelo Caiola, dijo que el FMI está satisfecho con los logros del gobierno desde que los militares derrocaron a la Presidenta Isabel Perón, el pasado 24 de marzo.

Diez Muertos por la Violencia Política Ayer, en Argentina

BUENOS AIRES, 26 de enero. (AFP, Latin y AP)—Diez muertos en las últimas 24 horas es el trágico saldo de la violencia política que impera en Argentina. En tanto que, en Italia, los padres del desaparecido jefe guerrillero Roberto Santucho dijeron que el general Augusto Pinochet —el dictador chileno— "es una paloma comparado con la represión que ejerce el régimen de la actual dictadura militar argentina".

Uno de los enfrentamientos, según fuentes de seguridad, ocurrió esta madrugada en la ciudad de Rosario, 350 kilómetros al norte, cuando tres presuntos insurgentes trataron de escapar de un control policial y cayeron abatidos por las balas policíacas.

En la ciudad de Llavadol, cerca de La Plata, en tanto, también en un control policial de automotores, cinco desconocidos que viajaban en un vehículo no acataron la orden de detenerse que les dieron las fuerzas de seguridad y dispararon contra los soldados apostados en la ruta.

Los efectivos de seguridad repelieron el ataque y mataron a los cinco, entre ellos a una mujer, indicó el informe oficial. No se informó si hubo bajas entre las fuerzas del orden.

En La Plata, dos insurgentes que viajaban en una motocicleta ultimaron al cabo Eduardo Schuing que estaba de guardia en una intersección de la capital de la provincia de Buenos Aires. Ayer, otro policía, que había sido herido por la explosión de una bomba en el cuartel general de la policía de Rosario, murió a consecuencia de las lesiones.

Por otra parte, en la zona norte de Buenos Aires, la policía ultimó a un joven que pintaba leyendas en los muros, contra el actual gobierno militar.

Con los últimos hechos de violencia política, las víctimas en lo que va del año ascendieron a 98 entre Insurgentes y fuerzas de seguridad, como también personas ajenas a la sorda guerra que se libra en Argentina.

DENUNCIAN REPRESION

En Italia, los padres del desaparecido jefe del clandestino Ejército Revolucionario del Pueblo, quienes hace un mes fueron recibidos por el Papa Paulo VI, dijeron que la represión que ejerce "la actual dictadura argentina" es mucha más cruel que la del dictador chileno Augusto Pinochet.

Los padres de Santucho —Francisco Santucho, de 80 años, y su esposa Manuela Juárez— concedieron una entrevista de prensa patrocinada por la "Liga para los derechos del pueblo", en la sede milanés de la "Asociación Católica de Trabajadores Italianos (ACLI)".

"Somos una de las tantas familias perseguidas en Argentina", dijo doña Manuela. Resaltó que había perdido cuatro hijos "exterminados por la derechistas y parapolicial Alianza Anticomunista Argentina (AAA)". Revelaron los atribulados padres que habían solicitado a la Santa Sede que envíe una comisión investigadora sobre el respeto a los derechos humanos en su país.

En sus declaraciones, los Santucho aseveraron que los asesinatos políticos "están a la orden del día en nuestro país", y agregaron que "los muertos se cuentan por centenares. Entre ellos, en un año, figuran diez sacerdotes, un obispo, monseñor Enrique Angellelli, de la diócesis de La Rioja, culpable de haber denunciado la represión".

Negaron rotundamente la versión oficial que Angellelli hubiera sido víctima de "un accidente de tránsito. Su casa había sido saqueada por la policía", dijeron.

Multitudinario Mitin de Repudio a la Política Laboral Argentina

BUENOS AIRES, 26 de enero (AFP-AP-EFE-Latin).— En abierto desafío al gobierno, unos cinco mil obreros de las empresas eléctricas manifestaron hoy su repudio a la política laboral oficial, en una concentración pública efectuada frente a su sindicato intervenido militarmente.

Un fuerte dispositivo policial rodeó el lugar, ubicado a sólo 400 metros del despacho del presidente Jorge Videla, sin que se registraran incidentes.

La concentración se efectuó después de que el gremio electricista adoptó medidas de fuerza —por el momento trabajo a desgano— mismas que propagó a varias ciudades importantes del interior, y a una asamblea de emergencia de representantes en 39 secciones del sindicato distribuidas en todo el país.

Un alto porcentaje de los manifestantes habían abandonado sus lugares de trabajo a pesar que el Ministerio del Trabajo anunció que reprimirá a los gremios que tomen medidas de fuerza en protesta por las nuevas disposiciones laborales.

Los manifestantes reclamaron a viva voz, durante una hora, la vigencia del contrato colectivo de trabajo, que fue modificado recientemente por una ley en la que se suprimen muchos de sus logros obtenidos en más de 30 años de lucha sindical.

Una de las cláusulas eliminadas del contrato de trabajo, consideradas privilegios por el gobierno militar es la cogestión sindical en las empresas, a la vez que elevar el horario de trabajo semanal de 36 a 42 horas.

Su eliminación produjo una reacción obrera traducida en cortes de energía, exteriorizaciones de protesta y otras actitudes de resistencia por parte de los trabajadores que se muestran reacios a normalizar sus labores a pesar de la advertencia de ser severamente sancionados.

En la principal empresa eléctrica estatal, Servicios Eléctricos del Gran Buenos Aires "SEGBA", se calculó en sólo 20 por ciento el rendimiento laboral durante la jornada de ayer.

Lo mismo se produjo en las otras dos empresas eléctricas, (Compañía Italo-Argentina de Electricidad, y Agua y Energía Eléctrica).

Todas ellas integran el poderoso sindicato de Luz y Fuerza, aunque no se cuenta entre los de mayor número de afiliados, durante el derrocado gobierno peronista logró establecer un régimen de congestión que ahora ha sido dejado sin efecto por los militares.

La concentración de hoy se realizó sin que se produjeran disturbios ni incidentes. La policía no intervino en ningún momento y sólo se dedicó a montar guardia alrededor de la misma.

Voceros sindicales dijeron que la oposición de los trabajadores a la ley del gobierno se extendió a las ciudades de Córdoba, Rosario y Corrientes. Las dos primeras de gran concentración industrial.

Aunado al descontento obrero, las deprimidas economías domésticas deben soportar en estos días nuevos aumentos de precios (leche el 22 por ciento, pan 12 por ciento y electricidad 10 y 5 por ciento). Para los primeros 15 días del mes de enero el aumento del costo de la vida se calcula en un 12 por ciento.

La suma de estos porcentajes dejó ya prácticamente sin efecto el 20 por ciento de aumento aplicado a las remuneraciones a partir del primero de enero.

PINOCHET, "UNA PALOMA" COMPARADO CON LA REPRESION ARGENTINA

Para los padres del asesinado jefe del Ejército Revolucionario del Pueblo "ERP", Mario Roberto Santucho, el general Augusto Pinochet "es una paloma comparado con la represión que ejerce el régimen de la actual dictadura argentina", tal dijeron en una conferencia de prensa Francisco Santucho, de 80 años, y su esposa Manuela Juárez. La conferencia celebrada en Milán fue organizada por "la Liga para los Derechos de los Pueblos", en la sede de la "Asociación Católica de Trabajadores Italianos" (ACLI).

Los padres de Santucho se encuentran en Italia, según dieron, "para denunciar los crímenes de la Junta Militar de Buenos Aires y como testimonios vivos de la trágica realidad de la Argentina" mientras que un comunicado militar anunciaba la muerte de ocho guerrilleros "montoneros".

EL DIA

Manifestación de Obreros Electricistas en Argentina

BUENOS AIRES, 26 de enero (PL).—Alrededor de 5 mil obreros de las empresas eléctricas del Estado se concentraron hoy frente su sindicato, para reclamar que el gobierno derogue una reciente ley que modifica su convenio de trabajo.

La concentración se efectuó a 4 cuadras de la casa de gobierno y duró una hora aproximadamente, sin que se produjeran incidentes.

Efectivos policiales rodearon el lugar cuando ya se había reunido un gran número de trabajadores, pero no tomaron medidas contra los manifestantes, que finalmente se dispersaron en forma ordenada.

En octubre pasado una demostración similar produjo detenciones, en lo que fue el inicio de un conflicto de 40 días en el sector eléctrico.

Los trabajadores abogan por el mantenimiento del convenio laboral suscrito a mediados de 1975 y que la ley 21.476 de diciembre pasado dejó en suspenso en lo referente a una serie de beneficios obreros.

Hoy también se conoció que 40 dirigentes de la federación argentina de luz y

fuerza se encuentran en sesión permanente mientras esperan que el ministro de Trabajo, general Horacio T. Liendo, los reciba para estudiar la situación creada.

La nueva ley extiende la jornada semanal de trabajo de 35 a 42 horas, suspende las licencias pagadas por tareas gremiales y anula la participación obrera en la administración de las empresas estatales.

El anuncio de estas medidas, a fines de la semana pasada, provocó inmediatamente el inicio de protestas entre los empleados, que desde entonces trabajan en forma lenta y rehúsan cumplir horas extras.

El derecho de huelga está suspendido en la Argentina y los que inciten a realizarlas pueden ser sancionados con penas de prisión mediante la aplicación de la ley de seguridad.

El general Liendo se entrevistó el lunes con el presidente Jorge Rafael Videla y en medios periodísticos trascendió que el gobierno estudia la forma de aplicar la nueva ley en forma gradual, a fin de evitar fricciones innecesarias.

Genuina Disidencia**Argentina: Resistencia Popular**

POR JOSE LUDLOW LANDERO

PIENSE aunque sólo sea por un instante, en un país excepcionalmente dotado de riquezas naturales, con una densidad de población relativamente baja, con un apreciable desarrollo industrial, sin problemas raciales, gran productor de alimentos en un mundo amenazado por el hambre. Imagínese usted, en resumen, un país privilegiado.

Existen en ese país 100,000 prisioneros políticos, 25,000 secuestrados por comandos militares, decenas de miles de trabajadores cesados, 95 carreras universitarias suprimidas, maestros expulsados, científicos emigrados, miles de exiliados integrantes de una verdadera diáspora de la ciencia, el arte y la cultura. Piense en la muerte.

Estamos hablando de Argentina.

La filial México de la Comisión Argentina por los Derechos Humanos organizó esta semana las Jornadas de Denuncia y Solidaridad con el Pueblo Argentino.

Varios penalistas desplegaron ante un atento auditorio informaciones, datos y testimonios sobre la brutal ofensiva que los militares argentinos están llevando a cabo en aquel país.

★

EL ex rector de la Universidad de Buenos Aires, profesor Rodolfo Puiggrós remarcó el carácter integral de la represión impuesta por la Junta Militar. En particular, se refirió a los múltiples atentados sufridos por estudiantes, profesores e investigadores universitarios. Denunció que los supuestos "enfrentamientos", en los que a diario el gobierno del general Videla dice abatir guerrilleros, no son otra cosa que burdos fusilamientos de prisioneros políticos.

Por último se manifestó optimista con el curso futuro de la lucha popular en la Argentina, haciendo notar que el movimiento obrero y las organizaciones populares no cejan en su empeño por lograr una victoria que se acerca. "Se inicia un período de movilizaciones obreras que va a culminar — sin duda — en un levantamiento general", concluyó.

El ex diputado argentino Héctor Sandler, por su parte, señaló que ya desde la época en que ocupaba una banca en el Parlamento le tocaron vivir en forma directa numerosos hechos que implicaban una abierta y sistemática violación de los derechos humanos. Afirmó que la instauración de la dictadura militar, en marzo del año pasado, había llevado esa violación al carácter de apocalíptica y señaló en particular el caso

de los numerosos asilados latinoamericanos que sufrieron todo tipo de atentados.

En ese sentido se refirió a la íntima ligazón existente entre los diversos gobiernos militares del cono sur, lo que llevó al gobierno argentino a entregar, en abierta oposición a todos los principios humanos y jurídicos, a ciudadanos uruguayos y chilenos aislados a sus respectivos gobiernos.

★

EL profesor Rubén Dri, ex director del Instituto de Filosofía de la Universidad del Noreste, hizo hincapié en la ofensiva llevada a cabo por la Junta Militar sobre los sectores de la Iglesia.

La represión —afirmó—, se dirige especialmente a aquellos religiosos vinculados con las luchas del pueblo, a los sacerdotes y catequistas de los barrios marginales e, inclusive, a órdenes enteras, como es el caso de los tres sacerdotes y dos seminaristas palotinos asesinados el año pasado. Denunció Rubén Dri que algunos sectores de la Iglesia, sin embargo, colaboran con el proyecto militar e incluso justifican la represión.

Particularmente, denunció el atentado que le costó la vida al obispo de La Rioja, monseñor Angelelli, de quien el gobierno militar argentino dijo había muerto en un "accidente automovilístico", a pesar de que el Episcopado dispone de abundantes pruebas de que fue asesinado.

El secretario general de la filial México de la CADHU, doctor Carlos González Gardiand, hizo referencia, también, a los atentados sufridos por los asilados latinoamericanos en Argentina y destacó la importancia de movilizar a amplios sectores de la opinión pública internacional, para incrementar el aislamiento del gobierno militar argentino.

★

EN las Jornadas, participó también el obispo de Cuernavaca, monseñor Méndez Arceo. Señaló el invitado su preocupación por el destino de los derechos humanos en el país hermano y manifestó su solidaridad con el pueblo de Argentina. Hizo referencia a la política de la llamada "seguridad nacional" impuesta por los Estados Unidos, como ideología base de los procesos represivos. Afirmó que dicha concepción no había penetrado en México en función de diversas particularidades nacionales y sostuvo que muchas veces se trata de aprovechar la simbología religiosa, *atras* → SIGUE EN LA PAGINA OCHO

Genuina Disidencia

Sigue de la página siete

"para echar arena en los ojos del pueblo".

Nos encontramos con que la Junta Militar Argentina, a despecho del clamor mundial, prosigue con un plan sistemático de eliminación sangrienta de sus opositores políticos. Con la complicidad abierta o encubierta de diversos sectores de la deteriorada Partidocracia Liberal, carentes de apoyo popular, aspiran a arrasar con las tendencias políticas progresistas, democráticas y revolucionarias.

Merece destacarse la actitud del Partido Comunista Argentino al que últimamente se le ve francamente preocupado por la "imagen" internacional de la Junta, puesto que apoya al gobierno de Videla y su proyecto de "reorganización nacional". Ello refleja la ayuda económica dada por la Unión Soviética y países del CAME a la Junta Militar, lo que ayer condenaron con lujo de propaganda en Chile, hoy lo aplauden en Argentina.

★

MAS allá de que las definiciones de la ciencia política engloben o no al régimen militar argentino bajo la caracterización de fascista, lo cierto es que esta furia represiva ha inundado de sangre

a aquel país austral.

La labor desarrollada por la CADHU merece el reconocimiento de los sectores democráticos, progresistas y revolucionarios del mundo entero. Sobre todo, porque el pueblo argentino y sus organizaciones no están derrotados: resisten a diario la ofensiva represiva de la Junta Militar, como lo prueban los conflictos obreros que se vienen desarrollando estos últimos meses.

La intensificación de las luchas de los trabajadores, como consecuencia de la deteriorada situación económica, del desempleo, del aumento desaforado del costo de la vida y las mencionadas medidas de represión política, conducirán sin duda a la caída del régimen militar de Videla. En este siglo, la historia de Argentina nos muestra que la combatividad del movimiento de masas argentino, ha derrotado a los militares cuantas veces se han apropiado del poder.

Es por todo ello que solidarizarse con la campaña que realiza la Comisión Argentina por los Derechos Humanos, es apoyar la resistencia de un pueblo valiente y decidido; es vigorizar también para México, las fuerzas capaces de enfrentarse al estado "democrático", acostumbrado a violar impunemente los derechos humanos elementales.

27 de enero, 1977

EXCLUSOR

En 165% Aumentó el Déficit Presupuestal Argentino

BUENOS AIRES, 26 de enero. (IPS)—El déficit presupuestario alcanzó el año pasado a 367,231.8 millones de pesos (1,469 millones de dólares), informó la Secretaría de Hacienda.

De acuerdo a las cifras oficiales, el desequilibrio en 1976 fue superior en 165 por ciento al de 1975, año en que el déficit fue de 139,192.4 millones de pesos.

El resultado de 1976 surge de sumar al desequilibrio emergente del movimiento de fondos presupuestarios —282,279 millones—, el producido de las operaciones extrapresupuestarias, o sea 84,952.8 millones de pesos.

El desequilibrio mencionado al principio fue financiado mediante el empleo de 253,021 millones de pesos en concepto de operaciones con el Banco Central; 110,728 millones correspondientes al fondo unificado de cuentas oficiales, y el resto a través de operaciones de menor magnitud.

En cuanto a los recursos presupuestarios, ascendieron a 715,269 millones, lo que representa —en términos nominales— un incremento del 757.7 por ciento.

Los ingresos corrientes sumaron 422,411 millones de pesos y en su composición tuvieron preponderancia los producidos por el impuesto al valor agregado con un incremento del 947.8 por ciento, frente a la recaudación del año anterior, el impuesto a las ganancias y los derechos sobre el comercio exterior.

Los egresos corrientes, en tanto, alcanzaron a 826,537 millones, lo que indica un aumento frente al año precedente del 392.7 por ciento.

Se Reducirá el Consumo de Carne en Argentina

BUENOS AIRES, 26 de enero. (Latín)—El ministro de Agricultura, Mario Cadenas Madariaga, dijo que la participación de la carne en la dieta alimenticia de los argentinos disminuirá progresivamente, colocándose al nivel que tiene en otros países, según declaraciones publicadas hoy aquí.

Cadenas Madariaga participó anoche en un programa de televisión donde se analizó el creciente aumento de precios de la carne, que ha colocado a este producto por encima de su valor en el mercado internacional.

Según el alto funcionario, en otras épocas se consumía mucha más carne que ahora, pero el producto se ha encarecido por la disparidad entre el crecimiento de la población mundial y el excedente de hacienda vacuna.

De acuerdo a estadísticas oficiales, el consumo de carne bordeó, el año pasado, los 90 kilos por habitante, equivalente a unos 1,700 gramos semanales.

"Lo que los argentinos quieren es vivir mejor y no comer más carne", opinó Cadenas Madariaga.

"La reducción del consumo de carne nos permitiría una exportación mucho mayor y esto mejoraría nuestra balanza de pagos, nuestra capacidad de compra y nuestro nivel de vida", acotó.

EL DÍA

CARTAS

¿Injusticia?

El señor Adolfo Miguel García Videla Echeverría envió al director general de El Día una carta en la que hace señalamientos a una columna de Miguel Guardia, publicada el pasado 30 de diciembre. El siguiente es el texto íntegro:

México, 15 de enero de 1977

Señor Enrique Ramírez y Ramírez,
Director de EL DÍA.

De mi mayor consideración:

Solicito de su gentileza quiera tener a bien publicar las siguientes reflexiones que me han inspirado la nota que el señor Miguel Guardia publicó en El Día del 30 de diciembre de 1976 bajo el título "Borges, y Videla. Circo, Maroma y Teatro".

En primer término quiero aclarar que mi apellido y nombre completo es Adolfo Miguel García Videla Echevarría y que soy el director del film documental "Jorge Luis Borges, Buenos Aires, 1975-1976". García Videla es el apellido compuesto de mi padre y Echevarría el de mi madre. De haber conocido al señor Guardia mi apellido materno (tan curiosamente parecido al del ex Presidente de México ¡y seguramente del mismo origen vasco!) ¿qué pensamiento habría elaborado el señor Guardia? Quizá ninguno, como no lo hizo con el García, que evidentemente no le despertaba sentimientos mágicos propicios a su gratuita agresión. Lamentablemente no tengo ningún ejemplo de algún Guardia de mala o buena fama como para hacerle entender al referido señor Miguel Guardia lo deshonesto que es apelar a tales coincidencias de apellidos para descalificar impunemente a una persona con el agravante que, en este caso, desconoce totalmente a quien pretende agredir. Sencillamente el señor Guardia leyó una nota en EXCELSIOR que comentaba que un equipo de cinedocumentalistas dirigidos por un tal García Videla realizaban un film sobre Borges como escritor y se lanzó a la caza de brujas en actitud similar a la de esos discípulos de Torquemada que hoy asolan a mi país, la Argentina, persiguiendo y exterminando a escritores, psicólogos, cinematografistas e intelectuales de diversas disciplinas por el solo hecho de no compartir sus ideas. Más aún, el señor Guardia propone un tipo de "censura previa" que contradice la "libertad de expresión" de la que él se aprovecha deshonestamente.

Pero allí no termina la irracional explosión de rabia del señor Guardia. El solo nombre de Borges trastornó todo su sentido ético de periodista y no se conformó con aprovecharse de mi apellido Videla ni de proponer la censura al film sino que extendió falsas acusaciones al equipo que colabora conmigo acusándolo implícitamente de "venderse" por dólares. Como director responsable del film debo aclarar que nadie cobra un centavo en esta producción que compartimos solamente Carlos Orgambide y yo, y que tan sólo con las posibles ventas de copias se irá, en un futuro incierto aún, pagando el esfuerzo de los colaboradores. Todos, sin excepción, han trabajado por el único interés que les despertó el tratamiento exclusivamente literario del film. Más aún, algunos de los colaboradores argentinos han tenido que huir de Argentina por persecución política y ninguno de todos los realizadores de la película comparte ideologías reaccionarias.

Quien se compromete, como lo aparenta el señor Guardia, tiene el deber de tomarse el trabajo de conocer lo que ataca y a quienes ataca. Este estilo forma parte de toda ética progresista que se basa en el más intransigente respeto por lo humano. Hubiese sido muy respetable conocer el pensamiento profundo del señor Guardia de por qué no debe investigarse la literatura de Borges, o la de Ferdinand Celine, o la de tantos otros extraños talentos parciales que ha tenido la humanidad, aún en las filas de la reacción. El mundo, para muchos, no se agota en las luchas de liberación, aunque sean priorizadas. Por el contrario, el sectarismo suele ser uno de los enemigos mayores de esas luchas de la humanidad, como la demagogia, la calumnia y el exhibismo arribista que son infiltraciones fascistas en los movimientos progresistas de todo nuestro planeta. A un auténtico luchador le interesa todo el mundo humano. Y también el "enemigo", obviamente. Sólo así logra seleccionar inteligentemente contra qué debe desplegar sus energías. Y también, sólo así consigue valorizar la tan maravillosa como angustiosa realidad en la que está inmerso.

Todas estas reflexiones, señor Guardia, apuntan a invitarlo a que reflexione sobre su brulote contra la película "Jorge Luis Borges, Buenos Aires, 1975-1976" (nombre largo, sí, pero estrictamente testimonial y que no tendrá ninguna posibilidad de figurar en marquesinas ni en carteleras ya que no es un film comercial). Pero sobre todo interesa que reflexione sobre los ataques personales que su nota implica. Su rabia contra Borges lo ha llevado a una grave injusticia contra personas que solamente han cometido el delito de asumir su libertad intelectual, de pensar distinto que usted y que son exactamente lo contrario de lo que usted pretende pintarlos.

Adolfo Miguel García Videla Echeverría.